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海量数据
“通过对海量数据的深度挖掘

和统计分析，我们可以实现对全市
!"家三级医院，从每家医院到每个
科室、每位医生、每名患者及每次就
诊记录的‘全程递进式’监测，全面、
准确、及时地反映医院运行情况，为
实施精细化管理提供支撑。”
上海申康医院发展中心主任陈

建平今天告诉记者说，上海目前已
建成全国最大的医疗档案信息库和
国际上最大样本量的医疗卫生信息
库。这个覆盖了 !"家三级医院、联
网各区县基层医疗机构的庞大“系
统”，包含有医院信息系统、医学影
像系统、实验室信息系统和临床信
息系统，已存有 #$%"万份个人诊疗
档案、&'亿条处方、()!亿份检查检
验报告和 !%$*+影像资料。
陈建平强调说，海量数据的进

一步挖掘、分析，实际上助推了申城
公立医院的管理和改革，并最终让
患者从中有更多的获益。

信息监控
从 ,--' 年围绕医院间!医生

间!医患间信息互联互通、实时共享
的“医联工程”起步，十年间，依托信
息技术支撑，申城卫生行业相继首
创了一系列医疗服务模式创新———

率先实施区域性患者电子诊疗

档案，首创分布式影像网络远程会诊；
创立了全流程优化的“一站式”

自助就医模式，推行网上预约诊疗、
门诊一站式付费、检验检查报告自
助查询；
首创基于诊疗档案的智能临床

诊治模式，实时提供治疗安全和合
理用药查询、重复检验检查用药提
示、急诊辅助查询等智能服务。
“现在有些情况，患者本身可能

并不知情。比方说，不必要的重复检
查、重复开药，医生在处方时，系统会
发出‘警示’。”陈建平举例说。
仅是针对本市 !"家三级医院，

申城“医联”系统每月发出“重复用
药”提醒 %.万次，“重复检验检查”
提醒 $)'万次，约累计节约医疗费
用 &)-/亿元。

运营透明
以信息技术为支撑，以大数据

应用分析为基础，作为全国探索市

级公立医院管理改革的先行者，上
海申康医院发展中心还在“医联工
程”的基础上，逐步建立起了集业务
运行、绩效考核、财务运行、成本核
算、高值耗材、后勤能耗、固定资产
使用、廉洁风险防控等 "个模块于
一体的“业务监测平台”。

由于医院内任何的“一举一
动”，尽在实时、全程、递进的监管之
中，陈建平说，医院的运行行为越来
越透明，医生的诊疗行为越来越透
明，患者的诊疗记录越来越连贯。

!"家三级医院的院长，同样承
受着“实时跟进”的 ,!项量化指标
的“即时考核”，其中直接关乎患者
切身利益的，就有医护质量管理、医
疗费用控制、患者满意度，此 !项指
标占考核总分 $-0。申城大型公立
医院的院长们努力交出了一份自己
的“试卷”。

据“申康”的最新统计数据，
(-1/年，市级医院的门急诊和出院

均次费用分别为 21" 元和 13.'(

元，自 (--3年以来的均次费用年增
幅为 20，明显低于全国三级医院
平均水平，医疗费用控制效果明显。

与此同时，(-1/年，上海市级
医院患者平均住院日为 %)3'天，较
(--3年下降了 ")32天，年均下降
-).3天。床位周转因此加快，相当于
增加了 (万张床的住院服务量，也
就是相当于上海市级医院床位总数
翻了一番！

精细管理
为了更好地引导三级医院看大

病、解难症，全面提升公立大医院诊
治危急重症和疑难杂症的能力，申
康中心于两年前开始依托医联大数
据平台，开展“病种绩效比较分析”，
即通过收治量、均次费用、费用结
构、平均住院天数等比较，反映医院
的业务能力和技术水平。
以恶性肿瘤、心脑血管内科、外

科大手术为主，22种“入选”病种涉
及 22个临床专科。由于住院病人
“病种难度”和住院“手术难度”分析
结果，被纳入院长绩效考核和工资
总额预算管理，目前已有三分之二
的三级医院将这两个考核纳入医院
内部绩效考核，作为科主任考核、医
疗质量考核的重要指标。(-1/年，
全市三级医院高难度病种增加
130，三四级手术例数增加了 (-0。

最新的大数据分析同时显示，
今年上半年，本市 2"家大医院的
22个病种绩效指标均有一定改善，
2'0的病种均次费用降低，/30的病
种均次药费降低，3"0的病种药占
比降低，/(0的病种术前等待天数
缩短，"(0的病种平均住院日缩短。
陈建平主任在接受记者采访时

表示，依托信息网络技术，提高公立
医院的专业化、精细化、规范化管理
水平，可以让其更好地回归应有的
功能定位。截至 (-1/年底，本市 2"

家三级医院共有员工 3). 万余人，
实际开放床位 2)'3万张，占全市床
位总量的 2-)20；完成门急诊服务
'"1(万人次，出院 1%(万人次，住
院手术 1-3万例，分别占全市相应
业务量的 (")20、/.)"0和 3.).0。
“这是一个很不错的全市医疗量

占比，比较符合三级公立医院的功能
定位要求。”他补充说。

本报记者 施捷

大数据落实到每个医生每个患者

! ! ! !本报讯（记者 施捷）本市今天
举行“申康十年探索———城市公立
医院管理与改革研讨会”。副市长翁
铁慧出席了上午的开幕式并讲话。

国家卫生计生委体改司、国

务院医改领导小组专家咨询委员
会的领导和专家与本地部分三级
医院负责人一道，就公立医院改
革的实践进行了交流。上海市卫
生计生委主任沈晓初、上海申康

医院发展中心主任陈建平分别作
了主题报告。
论坛还邀请了来自北京、香港、

台湾等地的专家，向上海同道介绍
各地医院管理的理念和具体做法。

本市已建立全国最大医疗档案信息库!覆盖 !"家三级医院

本市举行!城市公立医院管理与改革研讨会"

! ! ! !又到了应届毕业生的求职高
峰季。在昨天举行的上海中医药大
学 (-1'届毕业生秋季招聘会上，
1'-多家用人单位提供医疗、医药、
生物、教育等行业的就业岗位近
3---个。该校 (-1'届本专科、硕博
士毕业生约 1'--人，这也就意味
着，供需比达到 1：2)1。其中，康复
和护理学专业的需求进一步扩大。

招聘会现场，学生们热情高涨，
一大早就有不少人手捧简历排队入
场。“我准备了 2-多份简历，也找到
了几家心仪的企业。”应届生小赵说，
如果发展空间好，他也可以舍弃本地
企业前往外地发展。而 (年前从中医
大毕业、现已回到出生地新疆任某医
院康复中心主任的买买提艾力表
示，这次特意回母校参加招聘会，希
望能为少数民族学生提供就业机
会，发展西部的中西医结合行业。
“我们医院紧缺护理人才，希望

来者多多益善。”上海中西医结合医
院的人事专员说。中医大学生处负
责人透露，康复和护理专业的需求
大，很多学生还没毕业就已经收到
三甲公立医院的录用函。在 (-13届
毕业生中，康复专业有 .-0以上的
毕业生在公立医疗机构工作。今年，
招聘会尚未开始，就有医院在学校
护理学院展开了人才争夺战。

目前社会就业竞争压力大，中
医药行业相对稳定，可谓是为数不
多的“终身职业”。 本报记者 左妍

! ! ! !本报讯（记者 曹文清）昨天，
市六、中山、华山、瑞金、仁济、龙
华、东方、徐汇中心、普陀中心等 .

家荣获全国文明单位称号的综
合性医院共同决定，向上海市志
愿服务公益基金会捐赠健康体检

名额，连续三年，每年捐赠 1--

个，助力全市的志愿服务支持保
障系统。

在市文明办、市志愿者协会、
市志愿服务公益基金会和市卫生
系统文明委联合召开的捐赠签约

及志愿服务工作座谈会上，.家医
院负责人现场签署了捐赠协议。这
些免费体检名额用于为本市的全
国道德模范以及提名奖获得者，市
杰出志愿者和其他优秀志愿者个
人、团队代表免费体检，于每年 1(

月 3日“国际志愿者日”前后启动
体检工作。

!家医院向志愿者捐赠体检名额

大学生就业招聘会上传出信息

中医药人才紧俏 康复专业需求大
车 门 板 上 被 人 用 榔 头

“456789”敲瘪了一块。上汽集团的
高级工邵锋蒙着眼睛，一只手探出
这个坑，另一只手在车门板的背面
用撬棒将坑一点点顶回去，再用锉
刀锉平，打磨抛光。整个翻修过程，
邵锋蒙着眼睛操作。修复后车门板
如果重新喷上漆，看不出一点点异
样。今天上午，“技能中国行 ,-&$”
技能展示交流活动在上海世博展
览馆拉开帷幕，各路技能高手云集
于此，登台展示绝技绝活。
世界技能大赛素有“技能奥林

匹克”的美誉。活动承办方上海市
人力资源和社会保障局介绍，本次
活动借鉴世界技能大赛先进经验，
首次采用“比赛、观摩、展示、体验”
为一体的办赛模式。
在今年 "月举行的第 /2届世

界技能大赛上，中国代表团获得 $

金、'银、/铜和多项优胜奖，其中
上海选手获得了 ,枚银牌和 &项

优胜奖。今天，来自制造团队挑战
赛、印刷媒体技术、车身修理、美发、
机电一体化、餐厅服务等 '个世界
技能大赛项目的冠亚军等选手，以
及来自烘焙、陶瓷 ,个中国技能大
赛项目的金牌选手同台献技。

除了能一睹世界冠亚军的风
采外，,-&$ 中国技能大赛———上
海市职业技能大赛决赛也搬到了
活动现场。,2%名进入决赛的选手
在汽车维修工、维修电工、美发师、
化妆师、中式烹调师、西式面点师、
助理保卫师 %个项目上展开角逐。
“十二五”期间，本市已认定资

助 &-,& 名首席技师、&-' 个技能
大师工作室，其中国家级技能大师
工作室就有 ,"个。今天，技能大师
和首席技师也来到现场露一手。除
了蒙眼修车外，还展示了园林与古
建筑营造与修复、玉石雕刻、陶艺
挂壁制作、珠宝鉴定等绝技绝活。

本报记者 鲁哲

"技能中国行 #$%&#展示交流活动上午开幕

各路高手展示绝技绝活

关注 大学生就业
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! ! ! !本报讯 今年是市委创新社会
治理加强基层建设“&:'”文件的落
实之年，《关于做实本市郊区基本管
理单元的意见》近日出台。昨天，上海
召开做实基本管理单元工作推进会，
市委副书记应勇出席会议并讲话。

应勇指出，做实基本管理单元
工作，要放到全市经济社会发展的
大局中认识和把握。做实基本管理

单元，要立足于上海创新社会治
理、加强基层建设的总体目标，着
眼于体制机制的创新，补齐郊区管
理服务的短板，通过对基层管理体
制、运行机制、组织模式，以及资源
配置和人员配备的深层次改革，推
进社会建设，提高治理水平。应勇
要求，把做实基本管理单元工作抓
紧抓实抓好，关键要在“实”字上下

功夫。配置要实，围绕“三个公共”
职能，配齐配强配好基本公共服务
资源和基本管理力量，切实推动资
源力量下沉。推动要实，因地制宜、
精准施策、实实在在解决管理服务
的“最后一公里”问题。
副市长时光辉主持会议。市民政

局以及浦东、嘉定、奉贤等区县就做
实基本管理单元的情况作了交流。

申城首批确定67个基本管理单元
着眼体制机制创新 补齐郊区管理服务短板


